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Сергей Иванович Хмелевский, замес�
титель начальника Управления по мате�
риально�технической базе и эксплуата�
ции объектов Департамента физической
культуры и спорта Москвы:

— Мы минимизировали свои потребно

сти по содержанию спортивных объектов
и пересмотрели экономическую полити

ку. Она имеет бюджетную и внебюджет

ную составляющие, мы сделали так, что

бы внебюджетная составляющая возрос

ла. При планировании эти средства мы
постарались направить на содержание
объектов.

У нас сейчас не только бюджетные, но и
внебюджетные средства сокращаются:
люди стали меньше ходить в спортивные
сооружения, пользоваться платными ус

лугами.

Что касается минимизации бюджетных
средств и уменьшения трат внутри де

партамента, то мы поступили так — всё
опять ложится на спортсооружения. На

пример, работы по благоустройству мы
не финансируем. Мы отказались от кап

ремонта и строительства. Ремонт делаем
только там, где есть предписания, напри

мер, АТИ об устранении нарушений или
аварийных ситуаций.

На некоторых объектах ситуация крити

ческая.

На се

годня у
нас  36
ФОКов, в
принципе
все сданы
в эксплуа

т а ц и ю ,
но ещё
м н о г о е
надо ис

п р а в 

л я т ь .
Ф и н а н 

сирова

н и е
Ф О К о в

запланировано так: первые четыре ме

сяца их работы мы оплачиваем, потом
они должны перейти на самоокупае

мость. У нас появилось три казённых
предприятия, находящихся на полной
самоокупаемости, но если идёт наш за

каз, то они его выполняют, а мы им вы

деляем субсидии на  оплату коммуналь

ных услуг. ФОКи, которые передаются в
оперативное управление Центрам физ

культуры и спорта округов, тоже должны
быть полностью самоокупаемыми.

Галина Алексеевна Артёмова, замести�
тель руководителя Департамента финан�
сов Москвы:

— Действительно,
ситуация очень слож

ная, мы уже утвер

ждённые объёмы фи

нансирования на 2009
год предполагаем со

кратить, по многим по

зициям идёт сокраще

ние более 40%. Даже
зарплату сокращаем.

Евгений Георгиевич
Сироткин, начальник
Управления физичес�
кой культуры и спорта
ВАО:

— В настоящее время жители Восточно

го округа обеспечены спортивными соору

жениями на 20% от норматива, с учётом
спортзалов в общеобразовательных шко


лах — около 30%. 20% организаций ока

зывают платные и бесплатные услуги.

В документах не определены источ

ники финансирования ФОКов, так как
загрузка ФОКов предполагается на
78—93% на бесплатной основе. Ни у
Москомспорта, ни у Департамента об

разования средства в таком объёме не
предусмотрены, муниципалитеты пла

тить учреждениям Москомспорта не
имеют права. В регламенте не установ

лена схема загрузки ФОКов, передан

ных в оперативное управление Депар

таменту образования, а загрузка их бу

дет большая. Во многих районах нет
спортивных комплексов, а когда они по

являются, к нам сразу обращаются с
настоятельными требованиями,
чтобы всё было бесплатно. С этим
мы сталкиваемся постоянно.

Если ФОКи, переданные в опе

ративное управление Центру
физкультуры и спорта, переходят
на самоокупаемость, могу сразу
сказать, они просто не выживут.
Есть ФОКи с бассейном и залом,
которые, в принципе, могут потя

нуть эту работу, а есть — 36х18,
которые без бюджетной составля

ющей не смогут работать.

Мы просчитывали — процент
предоставления бесплатных услуг будет
не больше 40. Получается, только «ком

муналку» и оплатить!

От того, каким путём мы пойдём в этот
кризисный год, во многом зависит отно

шение населения к нам. Готовимся к экс

плуатации ФОКов на коммерческой осно


ве, но на
открытии
н о в ы х
комплек

сов от
р у к о в о 

дителей
г о р о д а
л ю д и
слышат:
приходи

те, всё
б у д е т
бесплат

но — а
п о т о м
мы полу


чаем отрицательную реакцию жителей.
Так было не раз. Пока мы в ФОКах пыта

емся большую часть на бесплатной осно

ве организовывать. Если перейдём на са

моокупаемость, что мы скажем людям,
которые сегодня ходят бесплатно?

Игорь Серафимович Протопопов, член
фракции «Единая Россия»,
заместитель председателя
комиссии Думы по эконо�
мической политике и пред�
принимательству:

— Сегодня один ФОК, по

строенный за счёт бюджета,
стоит в среднем 200
250
миллионов рублей. Каким
образом он должен эксплу

атироваться, чтобы на его
содержание тратить из
бюджета как можно меньше
и в то же время чтобы жите

ли близлежащих районов

могли в него ходить?
Вадим Юрьевич Крылатых, директор

ГОУ ДОСН ДЮСШ № 30:
— В нашей школе два бассейна, один

со спортзалом. Суммарные затраты на их

с о 

держание составляют 5 миллионов руб

лей в месяц. Доход — миллион с неболь

шим. Бесплатно занимается 1600 детей,
на платной основе — порядка двух тысяч,
250 инвалидов — по спискам муниципа

литета и управы. Посещение одного че

ловека у нас стоит 170 рублей, у
близлежащего спортобъекта на ба

лансе ЦФКиС округа — в среднем
240 рублей.

С 6
45 до 8
30 четыре дорожки
бассейна отданы детям, две — жителям.
С 8
30 до 12
00 занимают

ся общеобразовательные
школы района. С 13
00 до
20
00 тренируются спорт

школы района, бассейн у
нас «кипит», загрузка до
110%. Затем с 20
00 до 23

00 бассейн в распоряже

нии населения.

Мы не можем увеличить
или уменьшить количество
занимающихся детей. Если
увеличим загрузку на плат

ных сеансах — умень

шится время и количе

ство тех, кто прихо

дит бесплатно.

Эдуард Станисла�
вович Носенко, ди�
ректор Центра фи�
зической культуры и
спорта ВАО:

— Мэром поставле

на задача: 100%
школьников должны
заниматься физ

культурой и
спортом. Если
мы сейчас пе

реведём на
полную самооку

паемость объекты,
то ни о каких 100%
речь не может вес

тись. Исходя из опыта
работы, я предлагаю в

апрель�май�июнь 2009
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Пойдёшь налево — коня потеряешь, направо �

голову сложишь, прямо пойдёшь… Помните?
Победный темп, набранный московскими стро�

ителями, возводящими спортивные сооружения,
притормозил кризис.

Главным вопросом, обсуждавшимся на совеща�
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т е ч е 

ние го


да десяти
спортивно


физкультур

ным комплексам в

нашем округе оставить
оплату за счёт бюджета:

— коммунальных услуг;
— одной смены штатного распи


сания физкультурного комплекса.
В этом

с л у ч а е
мы получим

следующее: за
счёт средств бюджета мы обеспе

чим 50% загрузки физкультурно
оз


доровительного
комплекса. Это
могут быть и дет

ские спортивные
школы, и общеоб

разовательные
школы, и социаль

но незащищённые

с л о и
г р а ж 

дан. А
другие
50% —
с 18
00
до 23

00 мы
обес

печи

в а е м
а б о 

н е 


м е н т 

ное об

служи

в а н и е
д л я
насе

л е 


ния,
а с ним ещё со

циально незащи

щённые слои на

селения.

Что мы получаем от оказания
услуг, то есть от предпринима

тельской деятельности? Можем
взять оплату эксплуатационных
расходов, которые, как мой кол

лега сказал, составляют почти
50% от расходов на содержание
комплекса; мы берём на себя
оплату услуг связи, хозяйствен

ные расходы — то, что связано с
ежедневным обеспечением ра

боты спортивно
физкультурно

го комплекса. И, соответствен

но, оплату труда второй смены.

По этой схеме сейчас работа

ют спортивно
физкультурные
комплексы в Восточном округе:

52
53% — работа бесплат

но и 47
48% — на платной
основе. Это укладывается в
концепцию правительства
Москвы: привлекать как
можно больше людей к физ

культуре и спорту. В сред

нем затраты на эксплуата


цию одного ФОКа 36х18 из
бюджета города составляют
около миллиона рублей в ме

с я ц :
5 0 0
т ы 


сяч — зарплата
одной смены и
500 тысяч 
 ком

мунальные услу

ги. Если такую
пропорцию оста

вят, то мы дове

дём до 100% за

нятость школьни

ков физкультурой
и спортом.

М.А. Гончаров,
начальник Уп�
равления физ�
культуры и спор�
та СВАО:

— Что касает

ся внебюджетных средств, то как только
ФОК будет передан в оперативное управ

ление, уйдёт как минимум год на оформ

ление документов. И в это время зани

маться предпринимательской деятель

ностью невозможно, что указано в зако

нодательстве. И этот год ФОК будет на
бюджетном финансировании.

Задали вопрос: почему не про

вести конкурс на доверительное
управление, выбрать компанию,
которая согласится и без нашего
миллиона рублей выдавать бес

платные абонементы на пятьсот
или тысячу, пять тысяч воспитан

ников, в зависимости от условия,
поставленного государством. И
сэкономленные деньги пойдут на
строительство новых комплексов.

М.А. Гончаров:
— Есть такие примеры. Занятия

там ведутся, но внешний вид ос

тавляет  желать лучшего. По сравнению с
коммерческими ФОКами они сильно про

игрывают. Периодически свои функции по
«массовке» они не выполняют, потому что
вынуждены ставить цены, диктуемые цена

ми на энергоносители и так далее.

И.С. Протопопов:
— Замкнутый круг получается: чем

больше спортивных сооружений мы стро

им, тем больше тратим денег на их содер

жание. Надо искать новые формы. Депар

тамент имущества мог бы сказать, есть ли

опыт. Мы же понимаем, что бюджет не по

тянет и строительство, и содержание. От
чего
то придётся отказываться. Строи

тельство начинает уже корректироваться.

Е.Г. Сироткин:
— Могу сказать на примере дельфина


рия — это не убыточное предприятие, но
на реконструкцию денег никогда не хва

тит. И сейчас решается вопрос о перехо

де в государственное ведение.

Помимо стоимости часа эксплуатации
ФОКов есть показатель часа рентабель

ности.

Всё, что строится, городу нужно. Только
надо определиться: мы предоставляем
населению бесплатные услуги или нет.

В нашем округе ФОКи могут существо

вать бездотационно, если сказать им: де

лайте, что хотите. Но мы не можем себе
этого позволить, мы государственные
служащие. Мы готовы даже передать эти
ФОКи спортшколам, если будет легче их
финансировать, но социальная составля

ющая уменьшится. Департамент финан

сов говорит, что снижение финансирова

ния школ тоже будет, то есть школы не бу

дут получать средства на ремонт, рекон

струкцию, эксплуатацию. Есть решение,

к о т о 

р о е
нужно
с т а 

в и т ь
н а
р а с 

смот

рение
прави

т е л ь 

с т в а ,
но в
п е р 

в у ю
о ч е 

р е д ь
м н е
х о т е 

л о с ь ,

чтобы мы приняли стратегические юри

дические документы, исправляющие по

ложение.

И.С. Протопопов:
— Все частные физкультурные ком


плексы совсем не убыточны. Есть ли ка

кой
то опыт доверительного управления

по госзаказу —
вопрос департа

менту имущества.

Елена Юрьевна
Боркунова, на�
чальник отдела
доверительного
управления Де�
партамента иму�
щества Москвы:

— Принято ре

шение о создании
пилотного проек

та доверительно

го управления

ФОКом в Отрадном. Сейчас он эксплуа

тируется на правах аренды Русским тен

нисным клубом. В обязательствах уп

равляющей кампании есть следующее:
формирование тарифов на услуги исхо

дя из рентабельности и обеспечения ус

тойчивой работы спортивного комплек

са, а также формирование бесплатных
детских групп и предоставление льгот,
предусмотренных для отдельных катего

рий граждан и утверждённых Моском

спортом. Объект строился за счёт

апрель�май�июнь 2009
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нии в МГД 6 апреля, был «Содержание и эксплуатация
объектов физической культуры и спорта (в том числе
ФОКов) в современных условиях», иначе говоря — ка�
ким путём идти? Мнения были разными, основные до�
воды и контрдоводы прозвучали. Мы приводим их с не�
которыми сокращениями.
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средств префектуры и института
теплотехники. Институт заклю

чил договор о предоставлении
детям его сотрудников возмож

ность посещать занятия на
льготной основе. В доверитель

ное управление мы передаём на
пять лет. По нашим расчётам,
ФОК будет полностью самооку

паемым и в бюджет будет при

носить доход в сто миллионов
рублей в год. А управляющий бу

дет получать вознаграждение.

М.А. Гонча�
ров:

— С о с т а в
комплекса?

Е.Ю. Борку�
нова:

— Есть по

мещения для
занятий боль

шим теннисом,
волейболом,
мини
футбо

лом, настоль

ным теннисом.

М.А. Гончаров:
— Д о п о л н ю .

Бассейн 25 мет

ров, бассейн
ля

гушатник, парил

ки, сауны, про

фессиональный
крытый теннис

ный корт, универ

сальный спорт

зал, танцеваль

ный зал, трена


жёрные залы, зал бадминтона, зал на

стольного тенниса. Этот комплекс ком

мерсантам интересен. А ФОКи 36х18 не
интересны никому, кроме нас с вами и
жителей, которые туда будут ходить.

Е.Г. Сироткин:
— Вношу конкретное предложение: со


здать рабочую группу для изучения этого
вопроса, потому что ситуация неоднознач

ная. Мы сразу знали, типовые проекты бу

дут дотационными,
приглашали ком

мерсантов — они
им не интересны.
Дай Бог им окупить
себя и, может быть,
зарплату директо

ру. Коммерсант го

ворит: я могу под

нять их, но: дайте
мне сделать пере

планировку и про

чее. И дайте мне не
один комплекс, а
сразу десять, в
разных районах,
которые инвести


ционно привле

кательны.

Наталья Ива�
новна Бринза,
з а м е с т и т е л ь
директора ГУ
«Дирекция по
строительству,
реконструкции
и эксплуатации
зданий и соору�
жений» Депар�

тамента физической куль�
туры и спорта Москвы:

— Хочу остановиться на
качестве аналитической ра

боты, на которую тратятся
большие средства. Я не
увидела сейчас ясной кар

тины целеполагания.  Гово

рят о стопроцентном охвате
школьников — для чего?
Просто привести в ФОК и
сказать «будьте здесь»? На

до сформулировать, что
входит в пакет услуг соци


а л ь н о г о
з а к а з а ,
к о т о р ы й
город бе

рёт на се

бя. Как
о б я з а 

тельство:
о б е с п е 

чить оп

ределён

ную воз

р а с т н у ю
к а т е г о 

рию насе

л е н и я —
если мы
г о в о р и м
о школь

никах, и
о п р е д е 

л ё н н у ю
социаль


ную категорию — если мы говорим об ин

валидах. Тогда понятно, на что мы тратим
деньги, какой результат мы
получаем. Цели должны быть
понятны на начальном этапе.
Целеполагание определяет
эффективность расходования
бюджетных средств. Я помню,
какая борьба была, какие тер

ритории использованы, сколь

ко деревьев вырублено, чтобы
поставить маленькие ФОКи
(36х18 кв. м). А теперь выясня

ется, что проблема — как их
использовать, потому что эф

фективность у них — ниже оп

ределённого показателя.

В.Ю. Крылатых:
— В итогах анали


тического доклада
Москомспорта Рос

сии сказано, что там,
где ФОКи по опреде

лённым причинам
были закрыты, коли

чество больничных
выросло на 30%.

У нас и у фитнес

центров разные
аудитории. Туда хо

дят люди, способные

«выбросить» от трёх до шести тысяч дол

ларов за год на абонемент. И не все ещё и
ходят, а просто хвалятся этим абонемен

том. В новой олим

пийской деревне за
посещение бассейна
надо заплатить 800
рублей. И у них нет
разовых карточек.
Если мы передаём в
доверительное уп

равление ФОКи, то
начнётся вымывание
того социального
слоя, который не мо

жет заплатить полто

ры
две тысячи руб

лей в месяц. За по


следние десять
лет мы только на

чали прибли

жаться к тому ко

личеству бес

платных секций,
которое было в
советское время.

В.А. Трифо�
нов, депутат
Мосгордумы:

— Я за созда

ние рабочей группы и пересмотр проис

ходящего. Мы не видим того, что творит

ся. Деньги — это хорошо. А здоровье на

ших избирателей, детей? Они брошены
на улицу. И улица их подбирает. А там —
преступность, алкоголизм, наркотики.

И.С. Протопопов:
— Вернёмся на землю, давайте научим


ся считать деньги. У нас создаются за
счёт бюджета Центры физической культу

ры и спорта, детско
юношеские школы,
муниципальные учреждения, финансиру


ется содержа

ние спортпло

щадок, обеспе

чиваются спорт

залы в школах и
дальше по спис

ку. И каждый
обоснует, что
должно быть за
счёт бюджета,
что должно быть
бесплатно. Ни

какого бюджета
не хватит при
нерациональ

ном использо

вании средств.

Предлагаю не создавать рабочую группу,
а обратиться к экспертному совету.

От редакции. В итоге, после часового
обсуждения, депутаты МГД записали в
протокол: «Поручить экспертному совету
при комиссии по физической культуре,
спорту и делам молодежи рассмотреть
вопрос, связанный с содержанием и экс�
плуатацией объектов физической культу�
ры и спорта (в том числе ФОКов) в совре�
менных условиях, и подготовить предло�
жения по данному вопросу».
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Общий праздник начался с
торжественного марша участни

ков соревнований, представляв

ших все округа Москвы. Начина

ющих спортсменов приветство

вали и напутствовали известные
спортсмены, ветераны спорта,
руководители спортивных и об


щественных организаций. А потом участники и зрители
рассредоточились по запланированным площадкам.

В эти дни на стадио

не и вокруг можно было
увидеть такие виды
спорта, которые, к со

жалению, не часто

встречаются в повседневной
жизни: автоспорт, мотоспорт,
перетягивание каната, киноло

гический спорт, городошный
спорт, спортивно
техническая
эстафета РОСТО, радиоспорт,
сборка
разборка автомата, чел


ночный бег, надевание ОЗК (соревнования по военной
подготовке), а также армспорт, стритбол, шахматы и др.

Трудно было остановиться в выборе какого
либо
вида спорта, где молодому человеку предоставлялась
возможность попробовать свои силы и умение, — каж

дый интересен по
своему. Сильнее всего, наверное,
зрителя впечатлило большое разнообразие представ

ленных видов спорта, которыми можно заниматься в
Москве.

Конечно, главными видами
спорта в эти дни были: подтягива

ние на перекладине, бег на 100 м,
бег (кросс) 1 км, метание гранаты
(весом 500 г) на дальность, плава

ние на 50 м вольным стилем. Ре

зультаты, показываемые молодё

жью, говорили о том, что подго

товка спортсменов в Москве нахо

дится на достаточно серьёзном
уровне. К сожалению, команда на

шего округа не попала в призовую
тройку. Поэтому нанесённый на

шим ребятам моральный урон дол

жен стимулировать подготовку и
боевой дух в соревнованиях сле

дующего года.

ÑÀËÞÒÓÅÒ ÏÎÁÅÄÅ

ÑÏÎÐÒÈÂÍÀß
ÌÎÑÊÂÀ 

ÑÀËÞÒÓÅÒ ÏÎÁÅÄÅ

Департамент физической культу�

ры и спорта Москвы 10�11 мая про�

вёл на стадионе «Москвич» городской

праздник «Спортивная Москва салю�

тует Великой Победе» — финал спар�

такиады допризывной молодёжи

Москвы.

ÑÏÎÐÒÈÂÍÀß



Намеченный на стадионе «Моск�
вич» разговор состоялся уже в Цент�
ре ФКиС ВАО на Косинской улице.

— Эдуард Станиславович, кризис
кризисом, но спорту выделяется много
денежных средств, эфирного времени
и газетных полос. В Москве за три года
должно быть построено 150 ФОКов!

— Если говорить о нашем Вос'
точном округе, то, напомню, это

только 20% от необ'
ходимого.

— Прибавьте сюда
спортзалы в общеоб'
разовательных шко'
лах — получится 30%,
и всё равно этого ма'
ло для того, чтобы вы'
полнить задание мэра
и привлечь 100% де'
тей и молодёжи к заня'
тиям физкультурой и
спортом.

— Вы заметили,
сколько подростков
10 мая участвовало в
специфичных сорев'
нованиях: по радио'

спорту, слу'
ж е б н о м у

с о б а к о '
водству,

а в '
тоспорту?

— Не могу их
сравнить по массово'

сти с футболом или волей'
болом.

— И не надо сравнивать.
Важно, что тем, кто участвовал,
было интересно водить машину,
«охотиться на лис», преодоле'
вать препятствия с собакой.
Есть много ребят, не вписываю'
щихся в силу индивидуальных
особенностей (или по стече'
нию обстоятельств) в общие
схемы, в том числе в массовый
спорт. Они не участвуют в ко'
мандных играх: в футбол, хок'
кей, баскетбол, — но могли бы
заняться представленными на
празднике видами спорта. Не'
стандартные дети нередко по'
том стано'
вятся изве'
стными де'
ятелями на'
уки, специ'
алистами в
в о е н н о '
техничес'
кой облас'

ти и даже воена'
чальниками.

Одновремен'
но с сокращени'
ем срока службы
выросло значе'
ние допризывной
подготовки к
службе в армии.

Президент не просто так обратил
внимание на работу РОСТО

(ДОСААФ),  и мы

н е '
и з б е ж н о

будем сотруд'
ничать с этой органи'

зацией. 
Также Центры физической культуры

и спорта получили задание в качестве
одного из основных направлений ра'
боты организовывать секции для так
называемых трудных подростков. Да'
вая возможность подростку использо'
вать свою энергию «в мирных целях»,
Центры могут играть большую роль в
профилактике негативных социальных
явлений. Ребята не должны киснуть у
телевизора или бесцельно слоняться
по улицам, им нужно играть на спор'
тивных площадках или заниматься в
ФОКах. Например, мы сейчас стара'
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— Вы обратили внимание на ло�
зунги спартакиады? — таким вопро�
сом нас остановил директор Цент�
ра физической культуры и спорта
ВАО Эдуард Станиславович Носен�
ко на спартакиаде молодёжи до�
призывного возраста.

— Лозунги понятны — только вче�
ра отмечали праздник Победы. 

— В них не только дань уважения
народному празднику, но и тенден�
ция времени и социальный заказ.
Сейчас, я вижу, вашей редакции не
до разговоров, а после праздника
приходите — побеседуем.



емся системати'
зировать рабо'

ту с модными
среди мо'

лодёжи
видами спор'

та: паркуром, футбэ'
гом, скейтбордингом,
велотриалом, фристай'
лом. Именно Центры физ'
культуры, сотрудничая с комиссиями
по делам несовершеннолетних, будут
иметь информацию о «трудных» под'
ростках. Многие из таких ребят увлека'
ются военно'патриотическими на'
правлениями и прикладными видами
спорта. Это особенно важно, если
учесть, что занятия проводятся на без'
возмездной основе. 

В настоящий момент Центры физи'
ческой культуры и спорта администра'
тивных округов являются наиболее
гибкими при выборе программ и ме'
тодов спортивно'массовой работы,
обладают определёнными кадровыми
ресурсами и имеют в оперативном уп'

равлении физкультурно'
оздоровительные ком'
плексы. Поэтому было
бы логично им стать ис'
полнителями и межве'
домственными коорди'
наторами совершен'
ствования спортивно'
массовой работы среди
молодёжи по данному
направлению на окруж'
ном уровне.

Исходя из вышеизло'
женного, я предлагаю:

— создать при Цент'
рах физической культуры
и спорта административ'
ных округов отделы по развитию воен'
но'спортивных и

спортивно'
технических

в и д о в

спор'
та и выстро'

ить работу с
РОСТО, федерациями

по спортивно'техническим
видам спорта;
— разработать календарь меро'

приятий по принципу район'oкpуг'
гopод по спортивно'техническим ви'
дам спорта;

— развивать окружные спор'
тивно'технические и приклад'
ные клубы в направлениях:
игровые виды спорта,
спортивно'технические и
экстремальные виды спор'
та:

— авто' и мотоспорт;
— военно'прикладные

виды спорта;
— пожарно'спасатель'

ный спорт;
— водные и вод'

но'спасательные
виды спорта;

— авиационные и
парашютные виды
спорта;

— туристские и
альпинистские виды
спорта.

При развитии спортивно'техничес'
ких видов спорта в орбиту деятельно'
сти клубов попадут как юноши, так и
девушки. Результатом деятельности та'
ких клубов станут:

— к 18 годам юноши и девушки бу'
дут иметь возможность получения во'
дительских удостоверений;

— профилактическая работа: у под'

ростков формируются характеры, мо'
рально устойчивые к различного рода
негативным соблазнам, появляется жела'

ние преуспеть в нормальной жиз'
ни, а не в криминальной среде;

— социально'воспитатель'
ная работа: подросток, заня'
тый в клубах, имеет возмож'

ность направить свою энергию в
положительное русло; 

— и, конечно, развитие у подрост'
ков мотивации к занятию физической
культурой и спортом.

Нам нужно как можно глубже про'
никнуть в массы неспортивного насе'
ления, шире охватить работой под'
ростков и молодёжь. Ну, а вам, как

пропагандистам, —
самое широкое поле деятельности.
Я пригласил вас для того, чтобы поста'
вить эту задачу на ближайшее буду'
щее.

7
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Дети есть дети. Какие бы
«взрослые» проблемы ни гасили
огонёк в их глазах, при любой воз

можности они с радостью «выпры

гнут» в другую реальность, поспе


шат рассмеяться, сдружить

ся, с готовностью
выполнят вашу
просьбу, если со


чтут, что это инте

ресно, и придумают,

зачем им самим это мо

жет пригодиться. Им нравит

ся бегать наперегонки и быть
лучше всех, даже если похва


лит только мама, бегущая ря

дом и готовая подхватить, по

мочь, или папа, чьи сильные

руки не дадут упасть, кто подни

мет «под облака».

На спортивный праздник, орга

низованный двумя Центрами физ


культуры и спорта — Московской
федерации профсоюзов и Восточ

ного административного округа, в
физкультуно
оздоровительный

к о м п л е к с
« А т 

лант

Коси

н о »
( Б . К о 

с и н 

с к а я у л . ,
д. 5а) в кон

це апреля
п р и е х а л и
дети с раз

ными кате

гориями и
степенями ин

валидности:
нарушением слуха, зрения, интел

лекта, поражением опорно
двига

тельного аппарата. Поэтому сте

пень их полноценного участия в

комбинированных
эстафетах была
разной, но возмож

ность предостави

ли всем ребятам,
ибо во всей этой
затее был не со

р е в н о в а т е л ь н ы й
смысл. Подобные
спортивные празд

ники должны спо

собствовать при

общению детей и
родителей к актив

ному образу жизни,
а также социализа

ции инвалидов.

Статистические данные не могут
быть абсолютно точными. Помните
об этом, читая дальше, и попробуй

те представить, что в реальности
всё намного грустнее.

Специалисты статистических уч

реждений за последние
20 лет зарегистрировали
увеличение заболевае

мости детей и подрост

ков по всем классам бо

лезней, формирующих
хроническую патологию.
В частности, более чем на
треть возросло число за

болеваний органов дыха

ния, более чем вполо

вину увеличилась ча

стота хронических
заболеваний орга

нов пищеварения.
Рост числа заболе

ваний нервной си

стемы составил у
детей и подростков 15
и 23% соответствен

но. Количество детей
с сахарным диабетом
за 10 лет увеличилось
на 80% и составляет бо

лее 17 тыс. человек.

По итогам детской
диспансеризации, чис

ло детей
инвалидов до

стигло почти 700 тысяч
человек. В целом рост за

болеваемости, по дан

ным Минздравсоцразви

тия, составил 42,5% у де

тей и 64% у подростков.

В России за последние
10 лет в 20 раз увеличи

лось число умственно от

сталых детей, около мил

лиона являются инвали

дами или состоят на учёте
в различных диспансерах.ÐÀ

ÂÍ
ÛÅ

 Â
ÎÇ

ÌÎ
ÆÍ

ÎÑ
ÒÈ

— 
ÐÅ

ÀË
ÜÍ

Û

ПОБЕЖДЁННЫХ НЕ БЫЛ

Источник:
viperson.ru/wind.php?ID=546395
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— Николай Николаевич, изменились ли
планы по строительству новых и содержа�
нию имеющихся спортивных объектов в
округе из�за финансового кризиса?
— Мы, конечно, резко уменьшили коли

чество спортивных площадок, ремонт ко

торых запланировали в этом году. Сегод


ня самая большая проблема открытых
спортивных сооружений округа — ос

вещение. И, анализируя ситуацию,
мы пришли к выводу, что в этом году
надо направить оставшиеся деньги

не на ремонт или строительство но

вых, а на освещение уже приведённых

в порядок спортивных площадок.
В этом году должны быть введены в

строй физкультурно
оздоровительные
комплексы на Новосибирской и Сахалин

ской улицах. Они будут профильными, под
баскетбол и самбо, но не уйдут из ведения
нашего Центра физкультуры и спорта —
так же, как мы специализировали ФОК на
Лухмановской под бокс, хотя там есть и
фитнес, и ОФП, и прочее.
Откроем ФОК на улице Молостовых. И ФОК
на Фрязевской (с бассейном) мы, конечно,
запустим. Мы его «добиваем» объединён

ными усилиями — там просто беда с под

рядчиками. Застарелый объект, мучались
мы с ним, генеральный подрядчик дважды
менялся, соответственно, дважды проводи

ли конкурс на нового.
Ещё одна положительная новость — мы
«достучались» наконец до проектировщи

ков и строителей: принято решение изме

нить проект типового ФОКа 36х18 кв. м,
убрав конструкцию с пандусом и установ

ив лифт. Этот заказ официально открыт и
оплачен Москомархитектурой. Может
быть, даже в этом году мы получим изме

нённый типовой проект. Тогда будем вы

ходить с предложением о реконструкции
уже построенных ФОКов «36х18».
Всё остальное мы планируем на следую

щий год. Например, мы подали заявку (и
я уже обговаривал с руководством Мос

комспорта) на строительство 50
метро

вого бассейна на улице Николая Старос

тина. Там же планируем построить BMX

велодром (от англ. Bicycle Moto Сross —
специально построенная трасса для ка


тания на
в е л о с и 

педе с ис

полнени

ем трюко

вых эле

м е н 

т о в . —
Примеч. ред.). Будем предлагать также
строительство бассейна в Метрогородке,
на Открытом шоссе, дом 28, которое долж

но было начаться ещё в этом году. Плюс
корты на Ткацкой улице, которые тоже
должны были в этом году строиться. Мы
планируем передать их  в «Юность Моск

вы» (физкультурно
спортивное объедине

ние. — Примеч. ред.), поскольку у нас без
зимних кортов знаменитая бывшая проф

союзная школа на Ширяевом поле (сей

час — СДЮШОР «Спартак» в составе ФСО
«Юность Москвы». — Примеч. ред.). По

стараемся добиться того, чтобы это осу

ществилось.
И ещё в планах строительство на улице
Сталеваров специализированного ФОКа
для инвалидов. Кроме того, мы готовим
три площадки с пакетом градостроитель

ных документов, чтобы провести конкурс
среди коммерческих организаций, но
обязательный социальный заказ, конеч

но, останется.
— Скажите, будут ли какие�то подвижки с
объектами, построенными ещё в совет�
ское время? Например, в Измайлово
есть АНО «Здоровье» — территория про�
сто в ужасном состоянии, хотя там сорев�
нования проводятся.
— Этот объект находится в частной соб

ственности группы компаний «Пром

связькапитал». Я встречался с их руко

водством — они пока решения не приня

ли. Но он останется объектом спортивно

го профиля — это однозначно. Я предло

жил им построить каток. У нас в этом кон

це округа ближайший — на стадионе «Ло

комотив». И, конечно, «льда» не хватает.
А там можно построить нормальный ка

ток, с трибунами, и использовать его для
проведения общественных мероприятий,
праздников, а также официальных хок

кейных матчей.

Вместе с тем развива

ются семейные фор

мы спортивно
оздо

ровительной работы.

Не все приехавшие
стали участниками со

ревнований — кто
то
остался сидеть на зри

тельских местах рядом
со своим инвалидным
креслом. Надеемся, это
всего лишь до следующего раза!

Победители определялись в
каждой категории инвалидности, в
разных возрастных группах детей
и среди полных и неполных се

мей. Все уча

с т н и к и
п р а з д н и к а

были награж

дены грамо

тами, ме

далями и
п р и з а м и .
В сорев

н о в а н и я х
п р и н я л и

участие 168 человек. Победителя

ми признаны се

мьи Ефтенич, Кра

совых, Шепелки

ных, Торосян, На

умовых, Никифо

ровых, Дюкарёвых
и Светловых.

Хотя на самом
деле

победили
все!

ЫЛО

— Было заявлено, что в типовых ФОКах 36х18 кв. м вместо
пандусов, оказавшихся неудачными, поставят лифты.
— Техническое задание мы делали на тот момент пра

вильное. Но в целях экономии пандусы исчезли. Да и
площади для их строительства не везде хватает. Поэто

му в новых проектах — лифты.
— А то, что уже построено, переделываться будет?
— Нет... Мэр часто произносит важную фразу: «Спорт в

Москве развивается не для медалей, а для человека».
— Есть ли программа подготовки тренерских кадров для работы с инвалидами? Дефи�
цит здесь ощущается большой.
— У нас есть программа подготовки тренеров для работы с населением в спортивном
колледже. Есть УОР с такой специализацией. Есть соглашение с РГУФКом о подготовке
кадров. Но сейчас, к сожалению, не те времена, когда мы «пачками» забирали к себе на
работу. При создании системы центров физической культуры и спорта средний возраст
тренеров на площадках был 50
60 лет. За последние годы дефицит тренеров (четыре
тысячи человек) мы сократили до минимума. За качество их работы ещё надо бороться.

9

В конце апреля префект ВАО Н.Н. Евтихиев встре

тился с журналистами округа. Приводим его ответы
на вопросы корреспондента нашего журнала.

ÑÂÅÒ — ÍÀ ÏËÎÙÀÄÊÈ!ÑÂÅÒ — ÍÀ ÏËÎÙÀÄÊÈ!

ÍÅ ÄËß ÌÅÄÀËÅÉÍÅ ÄËß ÌÅÄÀËÅÉ
На пресс
конференции руководителя Москомспорта
М.С. Степанянца, прошедшей в начале июня, мы
также задали несколько вопросов.
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АЗЫ МОРСКОГО ПЛАВАНИЯ

Итоги сорев�
нований по греб�
ным гонкам в
этот день выгля�
дят так:

I место — ко�
манда «Русалки»;

II место — ко�
манда «Карапу�
зы»;

III место — ко�
манда «УПС».

После того как
команды померя�
лись силами на
воде, был кон�
церт с участием
аниматоров ГУ
«ЦФКиС ВАО» и
девочек  из Соци�
ально�реабили�
тационного цент�
ра. А после кон�
церта было уст�
роено чаепитие.

Праздник ор�
ганизовали и
провели Центр
физкультуры и
спорта ВАО, му�
н и ц и п а л и т е т
ВМО Косино�Ух�
томский, Косин�
ский детский
морской клуб.

Окружной спортивный праздник, посвящённый Дню По�
беды, состоялся на Белом озере 7 мая. Как и положено в
морском клубе, в начале праздника были торжественное по�
строение, подъём флага, разъяснение правил поведения на
воде, постановка задач и обязательное одевание спасатель�
ных жилетов — водная стихия не прощает легкомыслия. Жи�
тели Косино�Ухтомского района и ребята из Социально�реа�
билитационного центра, находящегося неподалёку от Ко�
синского морского клуба, разделились на команды и срази�
лись в умении дружно грести на шлюпках.
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Перед началом фестиваля всем командам дали
возможность познакомиться с правилами, попро�
бовать свои силы на каждом участке импровизи�
рованного ристалища.

Все виды состязаний (стрельба из лука, хож�
дение на ходулях, городки, русская лапта) имели
когда�то прикладное значение — подготовить под�
ростка к служению в войске, говоря современным
языком, это был курс молодого бойца. Развить в
ребёнке ловкость, смелость, сообразительность,
умение биться и в одиночку, и в команде, быть

надёж�
ным товарищем для своих соратни�
ков — суть этих «детских» забав.

Самый большой интерес вызва�
ла игра, хорошо известная москви�
чам, чьё детство было лет тридцать�
сорок назад, — лапта. Завезённая
русскими колонистами в Америку, она, получив
название бейсбол, стала самой популярной, мож�
но сказать, национальной игрой североамерикан�
ских штатов, но, с сожалением заметил главный

судья фестиваля Юрий Ва�
сильевич Сухов (муниципа�
литет Сокольники), «утра�
тила одну из важнейших
своих составляющих — уме�
ние работать в команде, а
прибавила не самое лучшее
качество — агрессивность».

Основа игры в лапту —
осада поселения войском и
оборона жителей от захват�
чиков. Отсюда произошли и

понятия, используемые в ходе игры: «город»,
«ожЕчь», «пригород», «дом».

— Соревнования прошли бы лучше, если б де�
ти умели играть. Но, глядя на то, с каким азартом
они играли, как быстро разобрались в правилах,
чувствуется, что есть у них тяга к народным играм.

Юрий Васильевич рассказал, что при церкви
Тихона Задонского, находящейся в лесопарке
«Сокольники» (Майский просек, 7, стр. 1), обору�
довали площадку для занятий народными играми.
«Там играть любо�дорого. Староста храма, кстати,
на сегодняшних соревнованиях — один из судей».

В разговоре с приверженцами русской лапты
вы обязательно услышите о том, что писатель
Александр Куприн настоятельно рекомендовал
детям играть в лапту: «Эта народная игра — одна
из самых интересных и полезных игр. В лапте
нужны находчивость, глубокое дыхание, верность
своей партии, внимательность, изворотливость,
быстрый бег, меткий глаз, твёрдость удара руки и
вечная уверенность в том, что тебя не победят.
Трусам и лентяям в этой игре нет места».

— И развивает, — продолжает Юрий Василь�
евич, — человеку потом давай винтовку или бро�
сай в рукопашный бой — он всё сможет! Он умеет

ловить в падении, ловить в неудобном положении,
умеет отдать пас быстро и точно, поймать отдан�
ный мяч. Потом, лапта — единственный вид игры,

где от мяча уворачиваются. Все в детстве играли в
вышибалы? Так это просто «кусочек» лапты, один
из её элементов.

Одна из полевых судей, Евгения Юрьевна
Блюмме (муниципалитет Сокольники), рассказала
об изготовлении бит, географии игры и детских
воспоминаниях:

— Биты делаем сами, староста храма помога�
ет. Или вот на соревнованиях ребята из Тулы по�

дарили. Бита по�
хожа на тол�
кушку для кар�
тошки, только

размером
б о л ь ш е ,
о б ы ч н о
использу�
ют три ва�

рианта дли�

ны — 60, 80 и 100 сантиметров. Играют по всей
России, из Казахстана приезжают на соревно�
вания. В Нижнем Новгороде сам мэр играет!

Мячи обычно используют для большого тен�
ниса, сколько себя помню, всегда такие были.

На вопрос, есть ли московские команды, мож�
но ли проводить большой турнир, Евгения Юрь�
евна с сожалением ответила:

— Есть
несколько,
например,
в Лефорто�
во учитель�
ница сама
к о м а н д у
организо�
вала. Но
м о с к о в �
ской феде�

рации лапты нет, потому что
мало игроков (зато россий�
ских — сразу две). Здесь труднее расше�
велить людей, слишком москвичи лени�
вые. Деревенскому парню дай биту — да�
же если он никогда не играл, со второго
раза попадёт. Московский — двадцать раз
может промахнуться. (Подтверждаем, са�
ми свидетели! — Примеч. ред.)

Я в детстве с деревенскими ребятами
играла, пока мяч было видно. И дети, и
взрослые — дотемна. В общем�то, ничего
особенного не нужно — поляна, палка и
мяч. Какие�то удобные палки, понравив�
шиеся, мы подрабатывали ножичком и
прятали на ночь. А утром всё заново! Я не�
давно нашла мяч на своём деревенском огороде —
сорок лет он там пролежал! Много их улетало! Ро�
дители покупали новые, потому что и сами играли.
И мама моя, и бабушка.

«Тридцать человек узнали сегодня замечатель�
ную игру — это большое и хорошее дело», — ска�

зала после за�
вершения со�
кольнического
фестиваля На�
дежда Аверкина
(начальник от�
дела ЦФКиС
ВАО). Только
вот чего больше
в этой бочке —
мёда или дёгтя?
На весь округ
только два чело�
века могут про�

водить такие соревнования, хотя бы просто пока�
зать ребятам, как играть. Сейчас летние каникулы,
в школах и КЦСО организованы городские лагеря.

Спортивные площадки есть. Было бы ещё жела�
ние у взрослых не просто отбывать, на стуле сидя,
время с детьми, а научить их чему�то новому, про�
вести с ними день с пользой. Количество игроков
в команде ограничивается только размерами пло�

щадки — чтобы не было
слишком тесно. И — вперёд!

Вариаций игры в лапту так
же много, как много их в на�

шей повседневной жизни, — всё зависит от поля,
количества участников, возраста, погодных условий
и так далее. Приводим основополагающие и наибо�
лее простые правила игры.

Игровая площадка делится двумя поперечными
параллельными линиями, отстоящими друг от друга
на 20�35 метров. Между этими линиями — «поле». За
одной линией — «город» (или «дом»), за другой — кон.
В пяти метрах от линии «города» линия «пригорода».

Участвуют две команды по 6 человек. Бьющая
команда находится за линией «города», водящая — на
«поле». По очереди игроки бьющей команды от линии
бьют лаптой по мячу. У всех по одной попытке, толь�
ко у последнего игрока — три. Если мяч упал  в поле,
то игрок, бросив биту, бежит через площадку за ли�
нию кона и обратно. Ведущая команда пытается оса�
лить его мячом. Если попадает — бегом в «город». В
то время бьющая команда, завладев мячом, также
пытается осалить, чтобы вернуться в «город».

Игра ведется до 10 очков. Очки начисляются: ко�
манде «города» — за полные перебежки из «города» до
кона и обратно; команде «поля» — за мяч, пойманный
после удара битой и не коснувшийся земли (свеча).

Спортивное народное много�
борье
Сокольники — I
Ивановское — II
Метрогородок — III
Соколиная Гора — IV
Богородское — V
Восточное Измайлово — VI

В старом московском районе Сокольниках в предпоследний майский день

провели спортивный фестиваль русских народных игр. Шесть муниципалите�

тов из нашего округа собрали команды (от 10 до 12 лет) для участия в неизве�

стных, увы, современным детям состязаниях.

НАРОДНЫЕ ИГРЫ —
В НАРОД!
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Русская лапта
I — Метрогородок

II — Сокольники
III — Богородское

IV — Соколиная Гора
V — Ивановское

VI — Восточное Измайлово



Под проливным субботним дождём 23 мая на
Белом озере прошёл IV этап Молодёжной спар�
такиады Восточного административного округа.
На двух противоположных берегах собрались
команды, участвовавшие в соревнованиях по
гребле и пляжному волейболу. 

От причала Косинского морского клуба
(Б. Косинская ул., д. 45) к бую отплывали лодки,

по три за один старт, с командами из
двух гребцов и рулевого. Cила и уме�
ние гребцов в отдельности от рулево�
го и рулевого в отдельности от гребцов
залогом успеха не являются — толь�
ко слаженные действия всей коман�
ды, иначе соперник качнёт на волне и
оставит далеко позади.

По правилам соревнований, в
каждой команде должны быть двое
юношей и одна девушка, но какое
правило без исключений? С разре�

шения главного судьи студенты Российского государственного универ�
ситета физической культуры, спорта и туризма (РГУФКСиТ) выставили
на соревнование двух девушек и одного юношу. И заняли третье место!

Победила же в гребле команда гольяновского муниципального уч�
реждения «Форвард», на втором месте представители молодёжного
совета Перово.

Четвёртый этап Молодёжной спартакиады

2008
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Дождь, зарядивший с утра, разо�
гнал потенциальных зрителей, но не
приверженцев пляжного волейбо�
ла — из всех заявленных на этот тур
команд только одна отказалась от
участия по погодным условиям. Игры
шли одновременно на двух площад�
ках; встречи в женской сетке завер�
шились чуть ранее победой предста�
вительниц Детского центра культуры
и спорта «Южное Измайлово» над
студентками Московского автомеха�

Восточного административного округа

2009

152009апрель�май�июнь

нического института. Финальная
игра состояла из трёх партий,
разыгрывавшихся до 15 очков, и
то, что обе команды не случайно
вышли в финал, девушки дока�
зали поразительно равной иг�
рой — разница не превышала
двух очков на протяжении всех
партий, и только в конце команда МАМИ уступила
четыре очка. Награды за третье место завоевали
студентки РГУФКСиТа. На этом же месте в мужской
турнирной сетке оказались их сокурсники, на вто�
ром месте — представители муниципального уч�
реждения «Мир» из Ивановского, а первое место,

как и в гребле,
заняли ребята
из гольяновско�
го «Форварда». 
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олимпийские соревнования,
поскольку оборудован в соот�
ветствии с международными
стандартами Федерации
профессионального бок�
са, даже освещение в
1000 люкс имеется.

Среди гостей «Откры�
того ринга» были ответ�
ственный секретарь Фе�
дерации бокса России
Владимир Сурков, чем�
пион России по боксу Ге�
оргий Дрозд, олимпий�
ский чемпион Вячеслав

Яновский, вице�президент
Московской областной фе�
дерации бокса Сергей Вве�
денский. Сергей возглавля�
ет Специализированную
детско�юношескую школу
олимпийского резерва по
боксу, и интерес к рингу на
Лухмановской у него чисто
профессиональный — здесь
будут заниматься в том чис�
ле и ребята из его школы.

Организаторами меро�
приятия выступили клуб
«Восход» и префектура Вос�
точного административного
округа Москвы.

16 мая в новом физкультурно�
оздоровительном комплексе «Гели�
ос» (Лухмановская ул., д. 10б, район
Косино�Ухтомский), специализиру�
ющемся на боксе, устроили турнир
среди клубов Москвы и Московской
области «Открытый ринг» в рамках
первенства ВАО среди нескольких
возрастов и весовых категорий.
Приветствовал спортсменов пре�
фект ВАО Н.Н. Евтихиев:

— Трудно поверить, что этот
спорткомплекс открыт накануне
2009 года: так быстро он был за�
полнен и обжит нашими спортсме�
нами. Мне очень хотелось бы, что�
бы из присутствующих здесь ребят
выросли новые чемпионы мира.

Большая гордость этого
ФОКа, работающего в системе
ЦФКиС ВАО, — боксёрский ринг,
могущий принимать хоть

Œ“ –¤“¤… –»Õ√
Õ¿ ¬Œ—“Œ ≈ —“ŒÀ»÷¤

судья Максим Белибер

тренер Андрей Жуков
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Ежегодный международный открытый юношеский турнир
по индорхоккею прошёл в пятый раз с 10 по 12 марта в
спорткомплексе «Луч» (1�я Владимирская ул., д. 10б).
Сборные команды — девушки и юноши не старше 1993
года — приехали из Азова, Крымска, Москвы, Москов�
ской области, Татарстана, Санкт�Петербурга, Уральского
региона и с Украины.
Участники в большинстве
своём занимаются в детско�
юношеских спортивных
школах, единственный дво�
ровый спортивный клуб —
«Измайлово» из Восточного
округа столицы, дебютиро�
вавший на больших турни�
рах в прошлом году.
Сборную Москвы, а также
измайловского клуба ведёт
старший тренер В.Б. Рома�
нов, помогают ему Р.А. Ку�
бышкин, В.В. Чечнев и
С.Л. Кузьмин. 
Турнир проходил по схеме:
две подгруппы (юноши и девушки) по четыре команды.
Гостям соревнований Москомспорт оплатил прожива�
ние в гостинице «Луч» и питание.
«Турнир очень высокого уровня, — рассказал Вячеслав
Борисович Романов, — примерно 80% участников явля�
ются лучшими в своём воз�
расте, это будущие спортсме�
ны олимпийских сборных».
Рассказывая о команде из
Измайлово, созданной им
буквально на пустом месте
(подробнее см. стр. 18�19),
Вячеслав Борисович обратил
наше внимание на то, что ре�
бята «перешагнули с уровня
дворовой команды на сту�
пеньку олимпийских
юношеских сборных,
а это не так просто».
С одной стороны, ре�
бятам должно по�
льстить, что они вы�
ходят против занима�
ющихся на профес�
сиональном уровне
команд, с другой сто�
роны, степень со�
бранности, умения,
ответственности по�
вышается в несколь�
ко раз. «В современ�
ном спорте надо
знать, что делать, со�
ображать, играть так�
тически».

Игра известна у многих наро�
дов и существует уже более четы�
рёх тысяч лет. Самая вероятная
версия её появления «пасётся» на
летнем пастбище. Палка, на кото�
рую опирались пастухи, — посох
имеет закругление под рукой —
так удобнее держать. А если палку
перевернуть, то окажется, что так
удобнее бить, например, по мячу.
Только мячей тогда не было, а вот
камней — сколько угодно. И пас�
тухи развлекались такой нехитрой
игрой — перебрасывали посохом
друг другу небольшие камни.

Вездесущие и неуёмные сту�
денты уже в XIX веке способство�
вали развитию игры из народной
в профессиональное занятие.
Став популярным в английских
университетах, хоккей на траве —
со сводом правил, экипировкой,
инвентарём — распространился в
Европе и, конечно, Индии — в то
время английской колонии, «уп�
лыл» на американский континент,
появился в Азии и Африке.

Охочее тогда до эксперимен�
тов советское государство также
пыталось развить у себя этот вид
спорта в начале тридцатых годов
прошлого века. Потом в пятидеся�
тых. Ещё через десять лет соста�
вились мужские команды, и ещё
через десять к ним «присоедини�
лись» женские.

На Олимпийских играх мужские
соревнования проводятся уже 109
лет, женские — всего лишь с мос�
ковской Олимпиады 1980 года.
Кстати, обе советские команды
стали тогда бронзовыми призёра�
ми. В спортивную историю жен�
ская команда СССР записала тре�
тье место на чемпионате мира
1981, второе место чемпионата
Европы 1984, победу в матче на
Межконтинентальный кубок 1985
и «бронзу» чемпионатов Европы в
1986 и 1991. В новейшей истории
российская женская сборная за�
воевала второе место в розыгры�
ше Кубка чемпионов по хоккею на
траве 2001 года среди женских
клубных команд.

Достижения мужчин, начавших
спортивную летопись раньше, го�
раздо скромнее: вице�чемпионы
Европы 1983 года. Молодёжная
сборная России в 2004 году стала
чемпионом Европы по индорхок�
кею и по хоккею на траве.
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ТУРНИРТУРНИР
ПО ИНДОРХОККЕЮПО ИНДОРХОККЕЮ

Девушки из сборной Москвы заняли второе

Команда клуба «Измайлово» и тренеры (слева направо):
С.Л. Кузьмин, В.В. Чечнев и Р.А. Кубышкин. 
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— У нас специалисты и не нужны бы�
ли особенно. Об этом
никто не думал. Это
сейчас в интер�
нете можно по�
искать вакан�
сию или своё
предложение
оставить. А
тогда… Были
трудности и с
пропиской,
и с до�

к у м е н т а �
ми, и с

квартирой.
Я снимал

квартиру в Из�
майлово. Шёл
как�то по Пер�

вомайской ули�
це мимо спортпло�
щадки, услышал, что
идёт тренировка, ре�

шил зайти. Познако�
мился с тренером Сер�

геем Хусаиновым (потом мы с ним по�
дружились). Он мне посоветовал об�
ратиться в Фонд развития физкульту�
ры и спорта. Съездил на собеседова�
ние. Предложили две с половиной ты�
сячи рублей (2004 год — Примеч.

ред.) за занятия два�три раза в неде�
лю. Летом футбол, зимой хоккей.

Набрал несколько групп, зани�
мался на спортплощадке в  Из�

майлово и на Первомайской.
Соревнования провели с Хусаи�
новым, на «Золотую шайбу» по�

ехали — заняли второе место.
Ёлкин** тогда был недосяга�
ем, он давно уже работал, а
мы — начинающие, собрали
по дворам ребят. Помогал му�

ниципалитету проводить фут�
бол, хоккей, флорбол. Через

год�полтора я решил возрождать
хоккей на траве.

Думать я о нём всегда думал, но по�
нимал, что сразу всё не может про�
изойти. Хоккей на траве никого не ин�
тересовал. Надо было хоть какой�то
работой заняться. В 2005 году прове�
ли вторую летнюю юношескую спар�
такиаду России, и в программе сорев�
нований был этот вид спорта. Москов�
ская Федерация хоккея на траве пору�
чила мне заниматься сборной города.
Поехали в Азов Ростовской области и
заняли третье место. Но это ребята,
уже занимавшиеся пять�семь лет в
спортклубе «Фили».

После победы у меня появился «при�
зовой» инвентарь — форма вратар�
ская и игровая, мячи, клюшки. Выпро�
сил возможность два раза в неделю
заниматься на спортплощадке на Пер�
вомайской, потому что здесь в очередь
стояли взрослые мужики, чтобы вече�
ром в футбол поиграть. Нам же нужно
специальное покрытие, играть на зем�
ле (а на Измайловской площадке была
тогда земля) — бесперспективно.

Потихоньку я становился на виду,
потому что участвовал в турнирах,
«звучал» в газетах, на телевидении. А
«под газету» и начальство приходило.

Потом «свою» площадку сделали,
на Измайловском бульваре. И когда
всё появилось — установились кон�
такты с управой, префектурой,

УФКиС*, ЦФКиС* (в котором мне
предложили работать) — совсем на
другой уровень поднялся процесс.
И зарплата другая, я стал финансо�

во более стабилен, потому что до
того… ну, Фонд приплатит, на спар�
такиаде что�то, Москомспорт, пере�
бивался, на машине подрабатывал.
А тут уже зарплата плюс премия —
десять тысяч рублей в 2006 году бы�
ли для меня большими деньгами. Я
ещё и тренером сборной Москвы
работал, но это общественная на�
грузка, за это не платят. И тренеру
сборной России не платят.

Бывали моменты, когда и я был на
грани отчаяния. 2006 год был нелёг�
ким. Вроде всё делал, а ничего не
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Вячеслав Борисович Романов —

мастер спорта СССР по хоккею на

траве, бронзовый призёр москов�

ской Олимпиады, тренер высшей

категории, главный специалист

Центра физической культуры и

спорта ВАО, работает на дворо�

вой площадке в Измайлово с дет�

скими и юношескими группами.

Главный тренер молодёжной

сборной команды Москвы.

Если вы попробуете поговорить с москвичами
о том, как с пользой провести досуг, как помочь
подрастающему поколению не попасть под дур�
ное влияние улиц, рано или поздно услышите,
что нужно больше строить спортивных площа�
док. Пусть на них подростки и гоняют мяч. Исто�
рию одной такой площадки мы вам расскажем.

Построили её десять лет назад, взамен сне�
сённого детского сада, в одном из самых насе�
лённых районов округа — Измайлово. Старые
дома, тихие дворики, бульвар и детские качели с
песочницей.

Спортивная площадка во дворе прижилась. Со�
седствовала она с лавочками, качельками�кару�
сельками. Парк культуры и отдыха в миниатюре.

Но лавочки облюбо�
вали алкаши и бомжи, в кустах за карусельками
образовалась мусорная свалка, беседки — от
дождя укрыться — стали прибежищем любите�
лей кайфа. «Отработанные» шприцы на детской
площадке — зрелище, увы, далеко не из ряда
вон выходящее. Спортивная площадка ветшала,
денег у государства не хватало на выплату пен�
сий, не то что на ремонт какой�то там площадки.
Да и что толку? Сегодня прибьёшь доски — за
ночь уворуют или подожгут. Вкрутишь лампоч�
ку — разобьют. Поставишь ворота — разло�

мают и сдадут на метал�
лолом. Металлическую сетку срежут. Площадка
умирала, потому что на ней никого не было, и ве�
тер выдувал вместе с мусором через дыры в
бортах остатки еле теплившейся жизни. Ещё не�
много — и спортплощадка исчезла бы совсем.

Площадка ждала Человека. Того, кто починит,
отчистит и — главное — соберёт ребят. Тогда
жизнь вернётся.

И измайловская площадка дождалась своего
хозяина. Поэтому дальше пусть говорит он:

— Я начал работать в Измайлово в 2004 году.
Была тут хоккейная площадка, старая, разломан�
ная, с выбитыми досками, с дырами в сетке. Осе�
нью набрал ребят, составил списки групп, распи�
сание. Поскольку дело шло к зиме, я предложил
залить лёд. Нашёл на складе Фонда*  две лопаты,
два скребка, взял шланги, выпросил рабочих. Чи�
стили площадку все вместе, и ребята тоже. Пер�
вая заливка была со скандалом. Главный инженер
в РЭУ разрешила подключаться к трубе в подвале
жилого дома. Я думал, всё правильно, мне же да�
ли «добро». Но пришли жители, пожаловались в
ДЕЗ, оттуда звонят: на каком основании он зали�
вает?! Оказалось, ДЕЗ нужно официальное пись�
мо, она даёт команду РЭУ и составляет акты по
расходу воды. Я пошёл к первому заместителю
главы управы Владимиру Геннадьевичу Страхову,
убедил его. (Он, кстати, тоже спортсмен.)
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двигалось. И в Федерацию, и в Мос�
комспорт ходил, говорил: «Если вы
сейчас не поможете —
год дорабатываю, а потом
ухожу. Поймите правильно,
я уже не молодой, ещё па�
ра лет — и мне на пенсию
выходить. Или мы сейчас
делаем, или потом сами
развивайте вид спорта».

И в декабре 2007 го�
да мы через Федера�
цию Москвы «продави�
ли»ставки для Центра
физкультуры и спорта
нашего округа (была
только одна моя — ве�
дущего специалиста).
На должность директо�
ра Центра пришёл Эду�
ард Станиславович Но�
сенко. Мы четыре за�
седания у Нагорных***
сидели, но своего до�
бились. Вот с этого мо�
мента началась уже се�
рьёзная работа. Кад�
ры, подготовка тренерского состава,
общая организация, проведение со�

ревнований, первенство
Москвы провели.

Свою работу надо по�
казывать с помощью со�
ревнований. Набирается
четыре�пять команд —
можно проводить пер�
венство. А у нас уже были

команды из Измайлово, Гольяново, и
я ещё в Тёплом Стане устроился на
полставки, вёл группу (но на дорогу
уходило много сил и вся зарплата, так

что я потом туда молодого тренера ус�
троил). Я же в Федерации хоккея на
траве состою, тащу груз.
Сейчас Восточное Из�
майлово «подключили». 

Здесь, в Измайлово, у
меня в группе сначала
было двадцать детей.
Сейчас больше сотни:
детские, юношеские

команды. Мы «доросли» до хоккейно�
го клуба, пусть и в качестве обще�

ственной организации,
но структура у нас есть.
Одного тренера, Кубыш�
кина, перевели в
ШВСМ* — наша первая
ласточка. Мне удалось
подготовить платформу,
основу для развития хок�

кея на траве. Пло�
щадку, финансиро�
вание нашёл, спе�
циалистов привлёк. 

* ДЮСШ — детско�
юношеская спортив�
ная школа; ШВСМ —
школа высшего спор�
тивного мастерства;
УФКиС — Управление
физической культурой
и спортом; ЦФКиС —
Центр физической
культуры и спорта.

** Леонид Фёдоро�
вич Ёлкин — тренер
по хоккею, работал в

Богородском, сейчас — в Измайлово. Его
воспитанники неоднократно выигрывали
окружные и городские соревнования. 

*** Юрий Дмитриевич Нагорных — первый
заместитель руководителя Москомспорта.
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На следующий год старые борта убрали, пото�
му что эти «дрова» разваливались, вся коробка
падала. Повесили пластиковые — их из РГУФКа
списали. Два месяца этим занимались, сен�
тябрь и октябрь, вместе с ребятами из Фонда и
рабочими�таджиками.

Договорился с Фондом, и мне привезли три
КамАЗа гранитного отсева, потому что здесь
просто земля была. Площадку мы выровняли,
утрамбовали. Ещё «выбил» навес вместо трибун,
чтобы можно было нормально переодеться.
Первый год мы переодевались прямо на снегу.
Такие снегопады бывали, что лавочки, площадку
чистили два�три дня подряд. Есть фотогра�
фия — я в снегу по пояс стою. 

Спустя ещё какое�то время сделали пол в до�
миках, постелили линолеум, потом я резиновые
коврики купил, чтобы на коньках дойти от разде�
валки до площадки. Это всё, конечно, детали...
Но так удобнее!

В 2007 году префектура целенаправленно — мы
площадку «пиарили», готовили проекты — выде�
лила средства на реконструкцию. Новое огражде�
ние поставили, навес. (Навес — великое дело,
правда, есть и минус — любят там пиво пить. Ког�
да нас нет, они туда — раз!) Баскетбольная пло�
щадка стала просто красота! И самое главное до�
стижение — искусственное покрытие.

В общем, было злачное место. Всё наладили, об�
лагородили, приходят интеллигентные люди, с де�
тьми. Я даже запрещаю здесь курить. И это уже все
знают. Ни пива, ни сигарет. В корректной форме даю
понять, что есть правила игры. В одном месте и вод�
ку пить, и в хоккей играть недопустимо. Мы здесь
воспитанием детей занимаемся. 

Чем наша площадка выигрывает? Светло (ког�
да�то освещение площадки «закольцевали» с
уличным, так что как только на улице свет включа�
ется, и у нас лампа горит, что оказалось ключевым
моментом в зимнее время**), покрытие хорошее,
чистота — рабочий в четыре часа приходит и уби�
рается. Машин нет, деревья кругом. Оазис. Зима
заканчивается — бабушки «плачут», потому что у
них тут «детский сад». Я им и горку заливал. Два
года подряд справа и слева от коробки, под кры�
шей мы заливаем маленькие площадочки, малы�
ши там катаются, а то на большой площадке мужи�
ки бегают, шайба «летает» — собьют.

Главное в моей работе — систематичность.
Расписание, тренировки, проведение меропри�
ятий, обслуживание площадок — убирать, кра�
сить, ремонтировать... Тогда жизнь будет бур�
лить на площадке. Не просто построить — надо
создать вокруг площадки коллектив. Когда тре�
нер собирает первую группу — это уже коллек�
тив. Потом ещё группу и ещё. Разных возрастов.
Взрослые обязательно должны быть, они приво�
дят детей, помогают поддерживать площадку.
Вот весной мы вышли на субботник, очистили

территорию от мусора,
убрали снег и тренируемся на всей площадке,
чистой и сухой, а на других площадках всё ещё
лёд кусками. Мы и на маленькой площадке рядом
с основной проводили тренировки. При желании
всегда можно найти выход. Потому что нельзя
прекращать тренировки — ребята разбегутся.

— Я не думал, что буду тренером. Служил в армии, технарём был, потом как�то
к спорту поближе стал. Занимался одним, другим, третьим. Учился в институ�
те физкультуры, практика была по одному году в школе и в спортивном клубе.
Десять лет Вячеслав Борисович работал в ДЮСШ* СК «Фили» старшим тре�
нером по хоккею на траве. А потом так случилось, что Вячеслав Борисович уе�
хал из России. Годы  с 1991 по 2003 прошли вдали от родины, но не от профес�
сии. Жил и успешно работал в Израиле, был тренером в детской спортивной
школе, в спортивном клубе, тренировал сборную команду. Побывал во многих
странах, поэтому имеет представление об организации спортивной массовой
работы и у нас, и за границей. Но перенести полезный опыт на родную почву
оказалось сложно. Как и найти работу по возвращении на родину.
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Река питается маленькими речушками и родника�
ми. И спортсмены в первую очередь вырастают с
дворовой площадки. Не все сразу побегут, напри�
мер, в ЦСКА, да и не всех возьмут.

По телевизору шёл сериал о бывшем тренере сбор�
ной страны, вынужденном заниматься с детьми. Он
великий, умный, может слепить из них всё, что угод�
но, но в силу возраста уже не может им показать на
своём примере, как надо делать. А для детей это важ�
нее. К тому же он начинает отсеивать детей, на что
ему говорят: пусть ребёнок не станет большим фигу�
ристом, но занимается спортом и будет здоровее.

Первое — это массовость. Мы чемпионы мира по
баскетболу, а в рейтинге пятые или шестые. Поче�
му? Потому что нет массовости. Есть такой крите�
рий работы федерации страны.

Самый простой путь — «шлёпнуть» ребёнка,
«придавить» авторитетом. А я знаю многих лю�
дей, не силой добившихся большего. И каких де�
тей воспитали! Хороших, умных… И себя, и дру�
гих в обиду не дадут. Принципиальность, а не
подзатыльники надо применять! Приходишь на
тренировку — кто�то бегает, кто�то балуется.
Дал жёсткую команду, день�два поборолся, по�
том начинают прислушиваться: ага, здесь балов�
ство не пройдёт. Поставишь себя — и тогда уже
твои требования будут выполнять как должное.
Тренер берёт на себя ответственность за ре�
зультат, и потому он — главная фигура. Если он
будет подстраиваться под каждого — единой
команды не будет.

*  Фонд физической культуры и спорта ВАО. (Примеч. ред.)
** Спасибо Василию Васильевичу Пташкину (УФКиС
ВАО), занимавшемуся в своё время этой площадкой.

(Окончание в следую�
щем номере)
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В Измайлово, на берегу Серебряно�Ви�
ноградного пруда в начале мая любители
физкультуры и спорта приняли участие в
спортивном празднике, организованном
и проведённом Центром физической
культуры и спорта ВАО при содействии
Фонда развития физкультуры и спорта
«Восточный округ» и руководства стадио�
на АНО «Здоровье».

Сборные команды муниципальных об�
разований и объединений инвалидов уча�

ствовали в соревнованиях по настольно�
му теннису и стритболу, играли в нарды,
дартс, поднимали гири и бегали в эста�
фете «Весёлые старты». На футбольном
поле Клуба здоровья команды из  райо�

нов Богородское, Гольяново, Ивановское,
Измайлово, Метрогородок, Соколиная
Гора  разыграли призовые места по кру�
говой системе, поэтому футбол начался

раньше и за�
к о н ч и л с я
позже всех.
Но наблю�
давшие за
юными игро�
ками зрители
п о л у ч и л и
б о л ь ш о е
у д о в о л ь с т �
вие, настоль�
ко классный
футбол пока�
зали ребята,
несмотря на
возраст (9�
10 лет).

В продол�
жение всего

праздника на сцене выступали группа
поддержки ЦФКиС ВАО и танцевальная
группа «Фиеста» из Досугового центра
«Богородское».

Десятиклас�
сник из Гольяно�
во Володя Пла�
удин на лично�
командном
чемпионате Евро�
пы по шашкам�64 сре�
ди юношей и девушек занял
второе место в основной програм�
ме и первое место в быстрой программе.

Чемпионат проходил с 30 апреля по 4
мая 2009 года в Беларуси, в соревнова�
ниях приняли участие команды из восьми
стран. В командном зачёте Беларусь на
первом месте, Россия на втором, Украи�
на на третьем месте.

Володя � воспитанник Владимира Геор�
гиевича Михайлова, работающего в МУ
„Досуговый центр «Измайлово»“. Летом
этого года Володя Плаудин будет пред�
ставлять Россию на чемпионате мира.

31 мая в Измайловском кремле и на бере�
гу Серебряно�Виноградного пруда прошёл
второй Московский праздник русского ру�
копашного боя «Богатырская силушка»,
приуроченный ко дню памяти Святого бла�
говерного Московского князя Дмитрия
Донского, Международному Дню защиты
детей и 4�й годовщине Российского союза
боевых искусств.

Основная цель проведения праздника —
возрождение лучших воинских традиций
древнерусских ратоборств, вовлечение со�
временной молодежи в традиционные рос�
сийские боевые виды спорта, широкий об�
мен опытом между школами и мастерами, а
также выявление и представление совре�
менных авторских разработок в спортивных
и приклад�
ных версиях
русского ру�
к о п а ш н о г о
боя, являю�
щихся, по
убеждению
организато�
ров, выдаю�
щимися до�
стижениями
националь�
ного воин�
ского искус�
ства.

Праздник был организован при поддерж�
ке префектуры ВАО, НОУ „Всероссийская
школа православной культуры «Русский бо�
гатырь»“, Российского государственного
университета физической культуры, спорта

и туризма, Академии спортивных и при�
кладных единоборств, Московской федера�
ции русского рукопашного боя, Федерации
армейского рукопашного боя Московской
области и Управления по физической куль�
туре и спорту Восточного административ�

ного округа
Москвы.

Использо�
вана инфор�
мация  сайта
www.kremlin� 
izmailovo.com

В прошедших на�
кануне Дня незави�
симости России ок�
ружных соревнова�
ниях, организованных Цент�
ром физкультуры и спорта
ВАО на спортивной площад�
ке в Вешняках, приняли уча�
стие свыше ста человек из
нескольких районов округа

(Соколиная Гора, Ивановское, Вешняки,
Новокосино, Гольяново, Метрогородок). В
основном команды были из летних город�
ских лагерей, возраст участников — от 7
до 14 лет.

Перед началом соревнований провели
фитнес�зарядку.

На каждом этапе победители получали
жетон и в зависимости от набранного ко�
личества могли сами выбрать приз.

К концу соревнований к детям присо�
единились и взрослые — жители окрест�
ных домов, благо спортплощадка (Реу�
товская ул., д. 4) расположена во дворе
многоподъездных домов.

В общекомандном зачёте победила
«Синяя птица» из Метрогородка. «Соколя�
та» из Соколиной Горы и «Гуманоиды»,
проживающие в Новокосино, разделили
второе место, новокосинский «Тайфун»
завоевал третье место.
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